
香港文匯報訊 (記者 潘志南) 中國
香港體育協會暨奧林匹克委員會60
周年鑽禧紀念，昨午假香港君悅酒
店宴會廳舉行名為「港協暨奧委會
60周年慶祝宴會」，特首曾蔭權、中
聯辦主任彭清華、中國外交部駐港
特派員呂新華、國家體育總局局長
兼中國奧林匹克委員會主席劉鵬蒞
臨主禮和頒獎。

港協暨奧委會向奧林匹克運
動會、亞洲運動會、全國運動
會、英聯邦運動會及東亞運動
會的香港獎牌運動員，頒發港
協暨奧委會60周年紀念獎牌，
表揚他們對香港體育的貢獻，
但香港「單車王子」黃金寶、
單車隊隊友和女子乒乓球隊員
因為比賽未有出席。

香港奧運第一金、「風之后」
李麗珊(珊珊)出席活動時坦
言，明年的倫敦奧運一定不會
像上屆般，透過電視台主持節
目來參與奧運，因為長女已入

小學，忙於女兒的學業，不會花太多
時間參與，只會在家中看電視轉播，
但她亦憂慮明年奧運會在收費電視台
轉播，免費電視轉播時間少，在社會
上宣傳和收視率不高，社會少了報
道，對香港體育不會是好事。慶祝
儀式後，圍繞會場的多個大屏幕隨
即播出紀錄香港體壇60年來變遷的
歷史圖片和影片，溫故知新。
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這幾天，位於粉嶺的香港高爾夫球會十分熱鬧，特別是今天，因為是一年一度的香港
高爾夫球公開賽的最後一天賽事。這項屬於歐洲巡迴賽當中分站的賽事已經辦了多年。隨

贊助商和政府大型賽事的資助，這項比賽愈辦愈出色，吸引了多位世界排名前列的球手
參賽。當中最受矚目的有北愛的麥基爾羅伊、英國的普拿，他也是今屆衛冕冠軍的球手。

除了這些來自歐洲的球星，吸引香港球迷的還有一位出生香港，現年只有17歲並被譽
為高爾夫球明日之星的黑純一。他之所以受到本港球迷和傳媒的注意，是因為他在三年
前在這項賽事打入最後兩天的比賽，當時只有14歲，成為歐洲巡迴賽有史以來最年輕打
入後兩天比賽的球手。

黑純一雖然在港出生，但很早已移居美國，並且在美國訓練。這也是他之所以能夠有
今天的實力的主要原因。事實上，近年香港不斷推動和培養青少年高爾夫球員。當中不
乏擁有職業球手天分的球員，但可惜香港缺乏培訓職業球手的環境和配套。

環境方面，最大問題的是缺乏隨時可以讓青少年球員練習的球場。而高爾夫球是一項
極講求技術穩定發揮的運動，球手必須透過密集而重複的揮桿和擊球鍛煉，而這些鍛煉
不能單靠在只有發球台的練習場進行，因此，一個正規而又可以隨時方便球員練習的18
洞高爾夫球場是最基本的條件。此外，高質素的教練和一些具天分而又願意拚搏和付出
的練習隊友也十分重要。這些環境因素自然讓我們明白到為甚麼現在很多出色的韓國男
女子年輕職業高球手都從美國訓練出來。如果你的子女擁有高球天分而又想嘗試成為一
位職業球手，那不要猶疑了，立即送他到美國訓練和讀書吧。

■香港浸會大學體育系系主任 鍾伯光

香港環境培養不出黑純一

為港隊出戰各項頂級賽事，囊括不少獎
項的黃麗芳，其實並不是土生土長的

香港人。9歲那年，高妹與媽媽、姐姐自福
建移民來港，成為慈幼葉漢小學的一名插
班生。初來的高妹在福建住慣平房大屋，
一開始根本難以適應香港擠迫、節奏緊湊
的生活：「初來香港覺得很不習慣，因為
居住環境太狹窄，試過和爸爸、媽媽和5個
家姐住2間房仔。還有當時只會講福建話，
曾被人嘲為『大陸哩』，一度不開心。」所
以，高妹現時還很討厭「大陸人」、「大陸
哩」等字眼：「我好討厭這些標籤，我覺
得內地、香港是一家，為甚麼要這樣標籤
人呢？」

黃麗芳家中有5位姐姐，但身形高挑如一
竹竿，高妹可謂「一家之最」；小學時在
班級隊伍亦常常「包尾」。黃麗芳手長腳長
的優點獲班主任「相中」，把她編入了籃球
隊，籃球生涯自此展開。

中學喜遇伯樂成立女籃
由白紙一張到漸漸發掘對籃球的熱愛，

高妹在中學時期遇到自己的伯樂。「我入
裘錦秋中學的時候是沒有女子籃球隊，後
來Miss Ho知道學校除了我，還有幾個女同

學很喜歡打籃球，就極力為我們爭取成立
一隊籃球隊。」高妹口中的Miss Ho就是籃
球隊的負責老師何淑婷。離開母校多年，
高妹仍常常回校探望這位恩師，又會協助
Miss Ho一起訓練現時的師弟師妹，二人的
感情猶如母女一般親密。

「我和Miss Ho特別投緣。她很錫我，以
前知我功課趕不上，就利用自己私人時間
幫我補習。有時我要去外地比賽，她又會
載我去機場⋯⋯不過最難忘的，是她總對
我們誨誨不倦，教我們做人道理，又注重
我們的品行。總之，沒有她，沒有今日的
我。」當時的女籃隊因場地設施所限，只
能與男籃共用場地和教練。當時的教練林
俊威(威Sir)亦教導高妹很多人生哲理，使高
妹至此仍對兩位師長尊敬萬分。

有了「良師」又怎能缺少「益友」？個
性爽直開朗的高妹在籃球場上結交了一班
與她同樣熱愛籃球的「熱血青年」。在中學
校隊，高妹與師妹張鎧寧一拍即合，成為
場上合作無間、場下無所不談的好拍檔、
好朋友。而高妹與另外一名港隊成員朱巧
兒，亦是情越10載的好朋友，二人今年與另
外一名球員楊佩儀參加adidas街頭籃球賽，
成功奪冠，冠軍背後見證 三人的情誼。

10年後再參賽如時光倒流
「其實我和巧兒、佩儀10年前都參加過同

一個比賽，想不到10年後我們又再組同一隊
參加，好像突然時光倒流一樣。」還有不
得不提的，便是高妹的「男顏」知己李建
煌。高妹和建煌常常有影皆雙，平日又常
常約出來見面、飲茶、食飯，令不少人好
奇他們之間是否曾經擦出「火花」？聞言
後的高妹爽朗一笑，堅持對阿煌沒有非份
之想。「我認識阿煌13年了，當時是透過另
一位朋友才認識他的，他當時還在打乒乓
球，其後在我們一班朋友的『引誘』下才
開始打籃球。初時與阿煌並不是太熟，後
來我們常常一起練習，一起打籃球，才慢
慢變得熟絡。」

雖然討厭「港人」和「大陸人」等標
籤，但曾經發生過一件事，使當時的高妹
突然間很渴望成為「港人」。99年代表香港
前往印度出戰亞青賽，本來是高妹信心勃
勃的一戰，但卻因「身份」問題使她只能
敗興而還。「當年去到比賽場地，才知道
自己在香港未住夠7年不能代表香港出賽。
那時真的整個人頹了，很不開心，惟有打
電話給Miss傾訴。」回想起當日坐在場邊

「有得睇，無得打」的失落，黃麗芳表示那
才意識到自己早已視自己為「香港人」。籃
球一直陪高妹走過了小學、中學和全職的
階段，現在要兼顧工作的黃麗芳，雖然減
少了練球時間，但她對籃球的熱愛和執
從未退減。「現在的工作需要高度集中精
神，所以我的練習時間相對減少了。不
過，我還很喜歡打籃球。」

黃麗芳小檔案
出生日期：1984年9月20日
出生地：福建
身高：1米78
家中狀況：爸爸、媽媽、5個家姐
曾 力球隊：
2000-2002年 衛邦
2003-2010年 中銀
2011年 福建
威水史
學屆精英賽MVP
2001年adidas街頭籃球賽第3名
2002年adidas街頭籃球賽第2名
2002年中學生籃球錦標賽第3名
7奪聯賽冠軍及多次銀牌冠軍
偶像：譚偉洋、朱芳雨

年幼移港定居討厭遭標籤

籃球場廣結良緣「高妹」「高妹」「高妹」「高妹」「高妹」「高妹」「高妹」「高妹」「高妹」「高妹」「高妹」「高妹」「高妹」「高妹」「高妹」「高妹」「高妹」
第一次接觸籃球，黃麗芳(高妹)未想過自己會與這項運動結下不解

緣。由校際比賽到港隊、聯賽、銀牌，至現時 力福建，黃麗芳在籃

球場上不但拿下無數大大小小的獎項，更於籃球場上獲得無比珍貴的

同窗之情、師生之誼。即使現時投身社會，籃球仍是黃麗芳生活中不

可或缺的一部分，高妹與籃球已經不可分割。

■文：香港文匯報記者 黃舒慧　圖：部分由受訪者提供

NBA日前宣布新球季的聖誕大戰將增加2場
比賽，分別是魔術對雷霆及快艇對勇士，令
原有的3場賽事增至5仗。根據原有賽程，聖
誕節共有3場比賽，由衛冕冠軍小牛對熱火重
演上屆總決賽翻版、公牛大戰湖人及塞爾特
人迎撼紐約人。

由於新球季受到停擺影響，聯盟先後取消
近2個月的比賽，因此有望在聖誕節揭幕的新
球季賽程被迫「縮水」，由82場常規賽減至66
場。球員工會日前重組，並開始與聯盟進行
新協議次要議題的談判，當中主要是非經濟
方面的條例，如反興奮劑、總裁和球隊懲罰
權力、選秀年齡等。雙方爭取在本周二完成
全部協議內容的談判，待至本周四球員工會

和球隊班主將各自對新協議進行表決，雙方
只要贊成票過半，新一期勞資協議將正式實
施，而新球季訓練營可在本周五正式開營。

小牛升冠軍旗幟 保殊眼冤
熱火上屆在總決賽飲恨，新球季開鑼日要

再遇小牛，雖然小牛球員趕不及收到冠軍指
環，但要在客場親睹對方升起總冠軍旗幟，
對於熱火前鋒保殊(見小圖)來說，滋味毫不
好受。保殊說：「這(升旗)將令人感到討厭。
雖然他們(當日)不會取得冠軍指環，但古班
(小牛班主)是一個狡猾的男人，他能令任何事
情發生。」

■香港文匯報記者 蔡明亮

NBA聖誕大戰追加2場
針對早前有美國媒體報道，傳奇拳王阿里(見圖)

上月在家中突然暈厥，隨後被送往醫院緊急治療，
「最偉大的拳王」紀念館阿里中心上周五表示，阿里
昏迷是脫水所致，並指有關報道誇大其詞。

阿里中心在一份聲明中說：「11月19日(當地時
間)，阿里被送往醫院，檢查結果顯示為脫水，目前
他正在家中康復，健康狀況良好，日常生活順利進
行，之前的相關報道有些誇大其詞。」此前有報道
指阿里上月在家中昏厥引發恐慌，其妻隨即電召救
護車將他送往醫院，其密友雷伊斯更向傳媒表示：

「情況不容樂觀，他(阿里)正朝向大家不希望看到的
情況發展。」結果上周五遭到阿里中心否認。按計劃，阿里將於明年1月
19日在家鄉肯塔基州路易斯維爾市出席70歲的生日慶典。 ■新華社

阿里脫水致昏迷

香港文匯報訊 (記者 潘志南) bma甲組
聯賽昨日上演2場比賽，屯門在主場痛
失贏波機會，只能以1:1迫和標準流浪，
而南華在尾場憑藉凌厲後勁，主場以3
球輕取和富大埔，升上聯賽榜季席。

上半場38分鐘，流浪的辛祖射破屯門
門將域奇十指關，為球隊領先1:0。易邊
後5分鐘，馬高遜接應周綽豐的傳送，
單刀破網，為屯門追成1:1平手。完場前
9分鐘，屯門外援力高在禁區內遭流浪
的樊偉軍拉跌，但球證未有判罰十二

碼，令屯門失去贏波機會。賽後屯門教
練甄力健稱：「當時自己的位置看不到
問題十二碼，球證沒有吹罰只有無奈。
部分主力因有傷和黃牌在身未派上陣，
現時專心備戰下場對晨曦，全力阻止對
手贏波。」

另外，南華昨日在香港大球場主場面
對和富大埔，上半場攻勢多，但無從入
手。戰至下半場74分鐘，大埔門將李瀚
灝打手槌不遠，南華中堅陳偉豪頭槌攻
門，隊友祖爾在大埔的基頓及陳思榮力

壓下將球篤入網成1:0。84分鐘，陳肇麒
左路傳中，造就徐德帥射入成2:0。完場
前陳肇麒錦上添花，為球隊以3:0輕取和
富大埔，賽後他表示有信心下場在銀牌
打敗天水圍飛馬再闖入決賽。

傑志 飛馬分途出擊
至於今日亦有2場聯賽舉行，頭場下

午2時30分，深水 主場迎戰傑志，後者
在銀牌失意，但聯賽保持不敗，今場誓
不勝無歸，門票一律收20元。另一場賽

事在旺角場舉行，公民將迎戰天水圍飛
馬，下午5時30分上演，門票分收60元、
長者及學生特惠票20元兩種。公民在銀
牌衛冕失敗後，今仗力爭贏波重振士氣
(now634台今日5p.m.直播)。

南華輕取大埔升上季席

法拉利 紅牛退出車隊協會
法拉利和紅

牛2支F1車隊
(見圖)因不滿F1
車隊協會在處
理減低F1賽車
成本等重要議

題上，未能取得顯著成效，故雙雙決定退會，不過
這2支車隊齊聲表示仍會繼續與其他車隊尋求削減成
本的辦法。

活士世界挑戰賽暫領先
前高爾夫球世界一

哥活士(見圖)周五在世
界挑戰賽次輪賽事，
打出低標準桿5桿的67
桿，暫以總成績136桿
位列首位，以3桿優勢
領先緊隨其後的古查

和崔京周。另外，正參加香港公開賽的北愛爾蘭球
手麥基爾羅伊，昨日在第3輪賽事只打出平標準桿的
70桿，總成績以203桿跌至第5位，西班牙球手奎羅
斯則以低標準桿10桿的200桿獨佔鰲頭。

短訊珊珊忙湊女拒任奧運主持

■黃麗芳
喜遇伯樂
何淑婷老
師(中)。

■黃麗芳(中)閒時仍會抽空返母校指導
師弟師妹。香港文匯報記者黃舒慧 攝

「adidas街頭籃球賽2011」昨日在灣仔

修頓球場進行第3個比賽日，英華在男子

青少年組決賽，憑前港隊隊長吳柱業之

子吳嘉軒領軍，以31:16大勝僑聯封王。

賽事今日下午4時舉行男子公開組決賽。
■黃麗芳(右)與籃球結下不解緣。

■新球季開鑼日將加插快艇對勇士的比
賽。 資料圖片

■特首曾蔭權(左2)與奧運獎牌選手李麗
珊及乒乓孖寶合照。

香港文匯報記者潘志南 攝

■黃麗芳(右)在
籃 球 場 上 贏 得
多個榮譽。

■陳偉豪(左)頭槌解圍。 香港文匯報記者潘志南 攝

■力高(左)的射門無功而還。
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